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ХРОНИКА 

4-й МЕЖДУНАРОДНЫЙ ПАРАЗИТОЛОГИЧЕСКИЙ КОНГРЕСС 

Конгресс состоялся в Варшаве с 19 по 26 августа 1978 г. Предшествующие кон-
грессы созывались в капиталистических странах: 1-й — в Риме (1965 г.), 2-й — в Ва-
шингтоне (1970 г.), 3-й — в Мюнхене (1974 г.); данный конгресс был первым, прове-
денным в социалистической стране. Конгрессы созываются Всемирной федерацией 
паразитологов (ВФП), состоящей при ЮНЕСКО. Непосредственная организация кон-
гресса возлагается на национальное паразитологическое общество. Поэтому 4-й кон-
гресс был подготовлен Польским паразитологическим обществом совместно с Парази-
тологическим комитетом Польской академии наук. Президентом конгресса был акаде-
мик В. Михайлов (ПНР). 

Конгресс оказался очень представительным. В нем приняло участие более 1500 
паразитологов из 84 стран. Наибольшим числом специалистов были представлены ПНР 
(168), Англия (153), США (133), Франция (95), ФРГ (78). Из СССР прибыло 48 участ-
ников, представлявших разные ведомства. В отличие от предшествующих конгрессов 
в 4-м конгрессе приняло участие много паразитологов из развивающихся стран Африки, 
Азии и Южной Америки. Этому оказали содействие специализированные организации 
ООН. 

В работе конгресса, проходившего под лозунгом «Человечество в борьбе с парази-
тами», преобладали две тенденции: интеграция отдельных разделов паразитологии, как 
реакция на дальнейшую ее специализацию и усиление давно характерных для пара-
зитологии связей с практикой. Эти тенденции были не только декларированы во всту-
пительном докладе президента, но прослеживались в формировавши секций и рабочих 
групп, в которых в основном проходила работа конгресса, и в их проблематике. Так, 
секция, посвященная проблемам взаимодействия паразитов и окружающей среды, це-
ликом формировалась под углом зрения интеграции паразитологии. 

Работа конгресса протекала во Дворце науки и культуры. Конгресс открыл 
В. Михайлов. При открытии было оглашено обращение к участникам конгресса пре-
зидента Польской Народной Республики. Затем с приветствиями выступили прези-
дент Польской академии наук В. Новацкий, президент Паразитологического комитета 
ПАН Б. Чаплинский и президент Польского паразитологического общества С. Фур-
мага. С докладом о роли международных паразито логических конгрессов в развитии 
паразито логических наук выступил В. Михайлов. Перевод доклада опубликован в пер-
вом выпуске «Паразитологии» за 1979 г. После открытия конгресса состоялись симфо-
нический концерт и прием его участников. 

По инициативе Оргкомитета рабочая часть конгресса была значительно изменена 
по сравнению с предыдущими конгрессами. Основной и наиболее важной формой ра-
боты конгресса были заседания рабочих групп. Всего была создана 51 группа, объеди-
ненная в 8 секций. Одновременно (в течение 3 дней) заседало до 8 групп, причем каж-
дой группе отводилось одно заседание (3—3.5 ч). В этом сказался некоторый просчет 
организаторов, так как тематика групп была различна, некоторым группам явно не 
хватало времени для дискуссий; другие группы заканчивали свое заседание, не ис-
пользовав отведенное им время. Заседание рабочей группы начиналось с обзорного док-
лада ее председателя и сопредседателей, подготовленного на основе кратких сообще-
ний участников конгресса (эти сообщения были предварительно опубликованы в 8 то-
мах и частично разосланы на места), а также литературных данных, опубликованных 
по данной тематике после 3-го конгресса. (Не все председатели рабочих групп выпол-
нили это поручение Оргкомитета и проводили заседание по старинке, предоставляя 
слово всем участникам, приславшим краткие сообщения). Затем слово предоставлялось 
некоторым участникам для дополнения своих кратких сообщений и иллюстрации их 
слайдами, после чего проводилась общая дискуссия по проблеме. 

Председателем одной из рабочих групп (инвазионные болезни рыб) был член со-
ветской делегации О. Н. Бауер, еще 5 советских специалистов (Т. В. Бейер, С. О. Мов-
сесян, Ю. И. Полянский, К. М. Рыжиков, Ф. Ф. Сапрунов) выполняли обязанности 
сопредседателей рабочих групп и секций. 

Один день был предоставлен заседаниям специальных групп, на которых прохо-
дила дискуссия по отдельным проблемам паразитологии. Одна из таких групп, посвя-
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щенная проблемам систематики и биологии моногеней, была организована по предло-
жению советских специалистов (А. В. Гусев). На таких заседаниях были также рас-
смотрены вопросы информации, музейного дела, паразитологической терминологии^ 
По последнему вопросу было предложено создать при ВФП специальную комиссию, 
которой была поручена разработка соответствующих рекомендаций и подготовка много-
язычного словаря терминов. По предложению советской делегации в состав комиссии 
введен О. Н. Бауер. 

2.5 дня были посвящены пленарным заседаниям секций. Повестка дня этих за-
седаний состояла из отчетов рабочих групп, причем каждой рабочей группе предостав-
лялось по 15 мин, а каждой секции (Биология, генетика и эволюция паразитических 
организмов. Морфология и таксономия паразитических организмов. Инвазии эконо-
мического и социального значения. Терапия и профилактика инвазий. Иммунология 
инвазий. Физиология паразитов и патофизиология инвазий. Эпидемиологические проб-
лемы переносчиков и промежуточных хозяев. Паразитология и окружающая среда) 
по 2—2.5 ч. Такие заседания были организованы для того, чтобы все участники 
конгресса могли получить информацию о работе, проделанной рабочими груп-
пами. 

В конце последнего дня конгресса состоялось второе пленарное заседание, на ко-
тором с приветствиями выступили вновь избранный президент ВФП Б. Чаплинский 
(ПНР) и представители специализированных организаций ООН, которые высоко оце-
нили работу конгресса. В заключение с кратким словом выступил В. Михайлов. 
После заседания в гостинице «Виктория» состоялся прием. 

В качестве рабочих языков на конгрессе были приняты польский, английский, рус-
ский, французский и немецкий языки. На пленарных заседаниях и заседаниях секций 
осуществлялся синхронный перевод на эти языки. Но на заседаниях рабочих и специ-
альных групп, которые не обеспечивались синхронным переводом, господствовал ан-
глийский язык, что создавало определенные трудности. 

Каковы же научные итоги конгресса? 
Конгресс с очевидностью продемонстрировал прогресс паразитологии во многих 

странах, значительные успехи паразитологии в развивающихся странах. Многие со-
общения, представленные паразитологами развивающихся стран, были выполнены на 
высоком уровне. Конгресс показал широкое использование в паразитологии новых ме-
тодов исследования, в том числе сканирующей микроскопии, применяемой не только 
для изучения морфологии, но и для систематики и биологии паразитов, а также им-
мунологических, биохимических, кариологических и других методик. 

Конгресс обратил внимание международных правительственных и неправитель-
ственных организаций на существенные изменения паразитологической ситуации под. 
влиянием деятельности человека (освоение новых районов, гидростроительство, тер-
мическое и химическое загрязнение водоемов, урбанизация и т. д.) и призвал к более 
тщательному исследованию складывающейся ситуации особенно в рамках программы 
«Человек и биосфера». 

Большое внимание уделил конгресс, особенно на заседаниях соответствующих 
групп, учению акадэмика Е. Н. Павловского о природной очаговости трансмиссивных 
болезней человека и животных. Это учение получило широкое распространение не 
только в нашей стране, но и за рубежом. Был представлен ряд сообщений по результа-
там исследований, выполненных в плане этого учения. Положительную оценку полу-
чили работы советских паразитологов, проводимые в районах стройки БАМа и тесно 
связанные с учением Е. Н. Павловского. 

На конгрессе специальному обсуждению подверглась проблема вида у парази-
тических организмов — одна из наиболее актуальных проблем современной парази-
тологии. Ей было посвящено заседание специальной рабочей группы и дискуссии по 
ней велись во многих других группах. В ее обсуждении активное участие приняли 
члены советской делегации Ю. И. Полянский и В. JI. Контримавичус. Отмечен большой 
вклад советских паразитологов в решение проблемы. Высказаны пожелания более ши-
рокого развития исследований в этой области и привлечения в качестве объектов ис-
следований представителей более широкого круга таксонов.-

Конгресс посвятил много времени обсуждению результатов исследований по от-
дельным наиболее опасным заболеваниям человека и животных: малярии, кокцидио-
зам и токсоплазмозу, фасциолозу и шистомозу, эхинококкозу, трихинеллезу, онкоцер-
козу и другим. Вопросы ветеринарной и медицинской паразитологии обсуждались 
также в секциях «Терапия и профилактика», «Иммунология инвазий» и др. Для уча-
стников конгресса во Дворце науки и культуры ряд фирм организовал выставки меди-
каментов, предназначенных для борьбы с паразитарными заболеваниями, и рекламных 
материалов. Это дало возможность участникам конгресса, в том числе и членам совет-
ской делегации, провести переговоры с представителями фирм об испытании некоторых 
препаратов. В целом, прикладным вопросам паразитологии конгресс уделил много 
внимания, что нашло отражение в резолюции. В ней выражен призыв к усилению 
борьбы с паразитарными заболеваниями человека и животных. Высказан также ряд 
рекомендаций, касающихся стандартизации методов диагностики заболеваний, уни-
фикации методик определения их возбудителей и других. 

Очень существенным является решение конгресса о публикации его материалов. 
С одной издательской фирмой достигнута договоренность об опубликовании обзорных 
докладов, подготовленных председателями рабочих групп и дополненных материалами 
состоявшихся дискуссий. 
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Во время конгресса состоялись заседания ВФП. В частности, были проведены пе-
ревыборы правления этой федерации. Президентом ВФП на новый 4-летний срок из-
бран Б. Чаплинский (ПНР), вице-президентами А. Б. Чоудри (Индия), С. М. Гаафар 
(США), П. Морера (Коста-Рика). Следующий конгресс решено провести в г. Торонто 
(Канада) в 1982 г. 

В свободное от заседаний время участники конгресса ознакомились со столицей 
Польской Народной республики, с ее музеями и другими достопримечательностями, 
с институтами Польской академии наук, особенно с Институтом паразитологии, сотруд-
ники которого выполнили огромную работу по подготовке и проведению конгресса. 

В заключение необходимо отметить, что со стороны польских паразитологов — 
организаторов конгресса к членам советской делегации было проявлено самое доброе 
отношение и много внимания. Хорошее отношение встретили советские паразитологи 
и со стороны участников конгресса из других стран. 

О. Н. Бауер, 
Ю. И. Полянский, 

К. М. Рыжиков 


